



Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez

CURSO: Sexto

ASIGNATURA: Sociales

Ubicación y uso del territorio

El espacio o suelo terrestre suele ser una de los recursos naturales de los cuales más depende del ser humano, y debido a que dicho recurso posee un carácter limitado debemos de encontrar una forma de relacionarnos con este de manera equilibrada; esto ya que, por ahora, el ser humano no es capaz de establecerse o vivir que no pertenezca al suelo continental, es por esto que el conflicto sobre la tierra ha movilizado a diferentes culturas en la historia de la humanidad, e incluso en la actualidad es un elemento que determina la riqueza económica de un individuo o grupo.

En estas clases veremos la forma en que diferentes grupos se relacionan con el suelo y, por ende, con el entorno, para la cual veremos como se desarrollo en la historia el vinculo con el suelo en los continentes de Europa, África, Asia y América. En la clase de esta semana nos centraremos en la organización de Europa, después veremos como se diferencian de la organización en África y Asia, para finalizar con el desarrollo de la relación con la tierra al interior del continente americano.

Uso del espacio en Europa

Debido a la localización del continente europeo este contaba en sus inicios con una amplia variación biológica ocasionada por la conexión o vinculo terrestres con los continentes de África y Asia, la ubicación geográfica también permitió el desarrollo de diferentes especies de flora y fauna especialmente en la región montañosa de los andes, aunque el terreno europeo en su mayoría se compone por zonas llanas o planas lo cual explica la dificultada que implico para el pueblo español el establecerse en el continente americano el cual tenia una relación más cercana a un ambiente o paisaje montañoso; podríamos decir que el proceso de población del continente europeo se desarrollo partiendo desde la zona ecuatorial a través del mediterráneo, y que la movilización dependía de las condiciones climáticas, ya que en la épocas de glaciación o nevadas los primeros habitantes se veían obligado a encontrar refugio o desplazarse nuevamente a zonas más cálidas, fue a partir del desarrollo de una comprensión y contra de elementos como el fuego que el Ser humano logre expandirse a zonas más frías.

La relación de los primeros habitantes de Europa con la tierra era de carácter sagrado, la veían como una especie de madre bondadosa que les brindaba su bendiciones para que se lograran nutrir de los alimentos de la naturaleza, por lo cual debía de ser protegida.

Desarrollo de la agricultura y la ganadería:

Es alrededor del paleolítico (Rodríguez, 2005. Pág. 149) cuando el ser humano desarrolla una comprensión sobre la forma en que se desarrollan las plantas, y por ende los productos



agrícolas, comprendiendo como era requerido el proceso de siembra de una semilla en el suelo para que pudiera germinar una planta, es el desarrollo de este proceso o actividad lo que transforma al ser humano de un animal nómada (se establece por periodos cortos de tiempo hasta consumir la mayoría de recursos de dicho espacio) a un ser sedentario (que busca permanecer toda su vida en el mismo espacio); sin embargo, debeos aclarar que dicho conocimiento fue el resultado de un proceso que pudo durar siglos y al cual lleo la humanidad como una especie en conjunto, no es que a una persona se le ocurriera como sembrar una semilla sino que fue el trabajo conjunto de los diferentes pobladores lo que permitió el desarrollo de la agricultura. Del mismo modo el paso de una sociedad nómada a una sedentaria transformo la forma del ser humano e relacionarse con la vida salvaje o animal, pasando de ser un cazador y convirtiéndose en un domesticador.

Para el desarrollo de la agricultura y la ganadería fue necesario el desarrollo de nuevas herramientas, en especial la ganadería que requirió del desarrollo de herramientas cada vez mas especializadas, pasando de los rudimentarios artículos de piedra hasta el desarrollo de herramientas elaboradas con hierro y cobre. Con el desarrollo de ambos procesos es cuando comienzan a observarse los primeros cambios hacia el modelo ambiental y social que hoy conocemos. En primer lugar, comienzan a desarrollarse la practica de incinerar los bosque con el objetivo de obtener más terrenos para la siembra, es así como se comienza a reducir la población de pinos tradicionalmente europeos, también el suelo deja de ser una propiedad colectiva o de la tribu y pasa a ser una propiedad de carácter privado, solo una persona o grupos reducidos de personas podían ser propietarios de un terreno, esto llevo al desarrollo de múltiples, aunque pequeños, conflictos.

Posteriormente surgieron las primeras formas de riqueza, la propiedad de grandes extensiones de tierra como sinónimo de poder, dando así los primeros pasos para lo que hoy se conoce como la diferenciación de las clases sociales; también el desarrollo de varias guerras desarrolla el sistema esclavista donde el vencedor toma propiedad del vencido; además el proceso de domesticación permite la aceleración de los cambios ambientales, especialmente a partir del desarrollo de la domesticación del caballo salvaje, lo cual impulso a su vez el camino bélico o de la guerra y la violencia.

La naturaleza deja de ser sagrada y comienza el desarrollo de la actual crisis ambiental:

Fue a partir del desarrollo del imperio grecorromano que la naturaleza y el suelo pierden su carácter sagrado (Rodríguez, 2005. Pág. 151) y comienza la explotación masiva de los recursos naturales en este caso de los productos que se lograban extraer de la explotación de la madera, no solo se continúa con la quema de los bosques, sino que se acelera, lo cual obliga por primera vez a la comercialización o importación de madera provenientes del exterior, en especial de Asia y África. Después, en la edad media, comienza a desarrollarse la explotación de los recursos hidráulicos, ya no como sistema de siembra sino como recurso energético y el cual poder controlar, a partir del desarrollo de los molinos de vientos, sistemas de bombeo y represas, llegando a secar zonas que se



encontraban inundadas. Todo este proceso de deforestación y de control sobre le agua es lo que obliga a Europa a ser una de los mayores importadores o compradores de madera.

Después, con el desarrollo del capitalismo y de la revolución industrial, comienza la explotación de los recursos ubicados en el subsuelo para su conversión en combustibles, dicho proceso expulso partículas tóxicas al ambiente e inicio los grandes daños a la capa de ozono, además de ir deteriorando cada vez más la calidad del aire y por ende, generando un nuevo conjunto de enfermedades respiratorias.

Fuente:

- Rodríguez, Claudia; et al. (2005) “Sociales 6” Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

Actividad

1. Escribe un cuento, y complementalo con un dibujo, donde una raza alienígena contara los cambios desarrollados en Europa, es decir donde dijera como se domesticaron a los animales, como se redujeron los bosques y como se entablaron o desarrollaron guerras para poseer una mayor cantidad del suelo terrestre.